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ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ 
ПРИБЛИЖАЮТ МЕДИЦИНУ ПРИБЛИЖАЮТ МЕДИЦИНУ 

К ЛЮДЯМК ЛЮДЯМ
Сегодня с помощью смартфона мы получаем доступ практически 
ко всем видам услуг, в том числе медицинским. Так, в области 
здравоохранения Узбекистана в последние годы все более широким 
становится масштаб задействования цифровых решений. 
К тому же за период пандемии человечество переосмыслило 
важность и целесообразность внедрения IT, особенно в социальный 
сектор. А разработка информационных систем для сферы 
здравоохранения стала одним из важных направлений работы.

СЦЕНА КАК УТВЕРЖДЕНИЕ ПРИНЦИПОВ СЦЕНА КАК УТВЕРЖДЕНИЕ ПРИНЦИПОВ 
НРАВСТВЕННОСТИ И ВЕЛИЧАЙШИЙ НРАВСТВЕННОСТИ И ВЕЛИЧАЙШИЙ 
ОБРАЗЕЦ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ГЕНИЯОБРАЗЕЦ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ГЕНИЯ

В духовном развитии и обогащении нации, воспитании в каждом 
человеке, представителе молодого поколения чувства прекрасного 
велика роль театра. Не случайно в нашей стране особое внимание 
уделяется развитию этого вида искусства, созданию необходимых 
условий для плодотворной работы. Творческие труппы, драматурги 
имеют определяющее значение в воспитании молодежи. Перед ними 
стоит задача превратить театр  
из развлекательного центра в очаг культуры и просветительства. 

В настоящее время, пожалуй, даже малые дети овладевают искусством пользова-
ния смартфонами, планшетами и ноутбуками. А значит, получают доступ к расши-
ренному информационному пространству, что является сильным фактором влияния 
на мировоззрение личности. Подрастающее поколение как губка впитывает поток 
продукции, нередко пропагандирующей негативную информацию, которая распро-
страняется через прессу, телевидение, радио, интернет. 

27 марта - Международный день театраЗдравоохранениеНаука и инновации

АГРОВОЛЬТАИКА: АГРОВОЛЬТАИКА: 
КАКУЮ ПОЛЬЗУ ПРИНОСЯТ КАКУЮ ПОЛЬЗУ ПРИНОСЯТ 

СОЛНЕЧНЫЕ ФЕРМЫСОЛНЕЧНЫЕ ФЕРМЫ
Расширение работ по установке солнечных панелей  
на местах имеет важное значение в поддержке стремления 
населения использовать зеленую энергию. В этом отношении 
инновационные подходы открывают новые возможности. 

В конце февраля этого года под председательством Президента страны состоя-
лось совещание по приоритетным задачам увеличения использования возобновляе-
мых источников энергии. Была поставлена задача выделить дополнительно 50 мил-
лионов долларов ресурсов и привлечь еще 100 миллионов долларов иностранных 
инвестиций. Для предпринимателей также будут созданы дополнительные льготы в 
области использования солнечной энергии. В частности, таможенные льготы на ввоз 
солнечных панелей, инверторов и аккумуляторов продлеваются еще на пять лет.

(Окончание  
на 4-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

Во второй день поездки главы госу-
дарства состоялось совещание, посвя-
щенное обсуждению мер по эконо-
мическому и социальному развитию 
Наманганской области.

Было отмечено, что благодаря тру-
долюбию и предпринимательскому 
таланту жителей Наманганская 
область преображается. За послед-
ние семь лет экономика увеличилась 
вдвое, экспорт вырос втрое, а доход 
на душу населения достиг 15,5 мил-
лиона сумов. Благодаря инвестициям 
в размере 65 триллионов сумов было 
создано 600 тысяч рабочих мест.

Однако много возможностей еще 
не использовано, есть недостатки 
на местах. Например, 86 процентов 
экспорта области приходятся на тек-
стильную промышленность и произ-
водство фруктов и овощей. Уровень 
индустриализации в Папском, Чартак-
ском, Нарынском и Янгикурганском 
районах низкий, не используются для 
выращивания продукции 56 тысяч 
приусадебных участков.

На совещании, прошедшем в крити-
ческом духе, проанализированы про-
блемы и определены задачи по полной 
мобилизации возможностей.

Глава государства подчеркнул, что 
важнейшим вопросом является обе-
спечение занятости населения и повы-
шение его доходов.

На базе опыта Сайхунабадского 
района Наманганской области также 
началась большая работа. К 788 махал-
лям в 14 районах области прикре-
плены филиалы банков. Они вместе 
с «махаллинской семеркой» изучают 
возможности каждого домохозяйства, 
желания и стремления семей.

На первом этапе выбрано четыре 
тысячи малообеспеченных семей, 
для которых будут приняты меры по 
увеличению дохода на душу насе-
ления до двух миллионов сумов. На 
следующем этапе еще четырем тыся-
чам семей будет оказана финансовая, 
техническая и консультационная под-
держка. В махаллях есть хорошие воз-
можности для развития цветоводства, 
рыбоводства, пчеловодства, живот-
новодства, виноградарства, выращи-
вания клубники и картофеля. На это 
будут выделять льготные кредиты.

- Кто должен заниматься этими 
делами? Хокимы, представляющие 
Президента, руководители секторов, 
более пяти тысяч сотрудников эконо-
мических ведомств, «махаллинская 
семерка». Для этого все ответственные 
лица должны организовать тесную 
работу с каждым предприятием, пред-
принимателем и домохозяйством, -  
сказал глава государства.

За последние годы в текстильной 
промышленности налажена полная 

переработка сырья, что привело к уве-
личению объема экспорта с одного 
миллиарда долларов до четырех 
миллиардов. В ювелирной промыш-
ленности также имеется большой 
потенциал: ежегодно в нашей стране 
добывается 100 тонн золота, но только 
шесть процентов перерабатывается, 
что обеспечивает экспорт всего на  
78 миллионов долларов.

В связи с этим объявлено о созда-
нии ювелирных зон со специальными 
условиями для предпринимателей. 
Будут полностью пересмотрены 
цепочка поставки сырья, подго-
товки специалистов, производства 
и система продаж, внесены предло-
жения по поправкам в законодатель-
ство.

Другими неиспользованными воз-
можностями являются дороги и туризм. 
Расстояние от города Ангрена до Тура-
кургана составляет 100 километров, 
ежедневный поток автомобилей пре-
вышает 10 тысяч. Предприниматели 
готовы создать вдоль этой дороги кафе, 
торговые и сервисные пункты, обеспе-
чив постоянную занятость 10 тысяч 
человек. Поставлена задача разрабо-
тать соответствующий мастер-план и 
выставить земли на аукцион.

Подчеркнута необходимость раз-
вития туризма в горных и живопис-
ных районах Наманганской области и 

увеличения авиа- и железнодорожных 
перевозок для удобства туристов.

Промышленный потенциал области 
также высок. В последние годы были 
запущены 72 малых и молодежных 
промышленных зоны, однако в 16 про-
мышленных зонах можно разместить 
дополнительные проекты на 78 гек-
тарах. 29 месторождений не освоены 
промышленным способом. Экспорт в 
соседние страны составляет 568 мил-
лионов долларов, что не соответствует 
потенциалу региона.

В связи с этим определены меры 
по выставлению месторождений на 
торги, открытию дополнительных 
таможенных постов и торговых домов, 
созданию грузового терминала в меж-
дународном аэропорту Намангана и 
логистического центра рядом с пере-
валом Камчик. Даны указания по про-
ектам в текстильной, кожевенно-обу-
вной, ювелирной, электротехнической 
промышленности и производству 
строительных материалов.

Вчера началось строительство 
каскада ГЭС на реке Нарын и двух сол-
нечных электростанций мощностью  
1 тысяча мегаватт в Папском районе. 
В следующем году также планируется 
запустить каскад малых ГЭС мощно-
стью 51 мегаватт на Большом Андижан-
ском канале. Отмечена важность про-
должения этой работы, а также создания 

системы гидроэнергетики, охватываю-
щей каждый ручей, каждую махаллю.

В ходе обсуждения проблем сель-
ского хозяйства было подчеркнуто, 
что работы по бетонированию каналов 
и внедрению водосберегающих техно-
логий оставляют желать лучшего.

В Учкурганском, Папском, Уйчин-
ском и Мингбулакском районах будет 
развиваться интенсивное рыбоводство 
на основе опыта Словении, в этой сфере 
запустят четыре крупных проекта.

Из 1,5 миллиона тонн фруктов и 
овощей, выращенных в Наманган-
ской области, экспортировано лишь 
10 процентов. С правильной организа-
цией работы экспорт можно увеличить 
в три-пять раз. География экспорта 
фруктов и овощей расширится за счет 
Китая, Германии, Италии, Испании 
и арабских стран. Будет разработана 
агрохимическая карта 54 тысяч гекта-
ров земли, 18 тысяч гектаров которой 
адаптируют под требования GSP+.

В регионе низкий уровень перера-
ботки фруктов, овощей, мяса и молока. 
Например, несмотря на специализа-
цию Касансайского и Чартакского рай-
онов на овощеводстве и плодоводстве, 
нет ни одного предприятия по перера-
ботке. Поэтому здесь будут запущены 
62 проекта на сумму 141 миллион дол-
ларов, созданы крупные животновод-
ческие кластеры.

Отдельное внимание уделено зада-
чам по улучшению инфраструктуры 
городов и махаллей. Сейчас строится 
город Новый Наманган для 200 тысяч 
жителей. В Чустском и Папском райо-
нах будут построены массивы «Новый 
Узбекистан» для 10 тысяч жителей, 
а также жилье на 20 тысяч квартир, 
IT-парк и зеленый парк.

Определены задачи по улучше-
нию водоснабжения, строительству и 
ремонту дорог в районах.

На базе 16 специализированных 
медицинских центров региона будут 
созданы два - первый и второй наман-
ганские медицинские центры. Это 
позволит сосредоточить экстренные, 
диагностические и другие медицин-
ские услуги, специалистов узких обла-
стей в одном месте, обеспечив кругло-
суточное обслуживание населения.

Затронуты вопросы повышения 
качества образования в высших учеб-
ных заведениях, а также занятости 
молодежи и женщин.

По обсужденным на совещании 
вопросам заслушана информация 
хокимов области и районов, мини-
стров. Посредством видеосвязи состо-
ялся искренний диалог с общественно-
стью районов.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

ОРГАНИЗОВАНА ТЕСНАЯ РАБОТА С КАЖДЫМ ПРЕДПРИЯТИЕМ, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕМ И ДОМОХОЗЯЙСТВОМ 

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 25-26 марта посетил Наманганскую область.

(Окончание  
на 2-й стр.)

За последние семь лет экономика Наманганской области 
увеличилась вдвое, экспорт вырос втрое, а доход на душу населения 
достиг 15,5 миллиона сумов. Благодаря инвестициям в размере  
65 триллионов сумов было создано 600 тысяч рабочих мест.
За последние годы в текстильной промышленности налажена 
полная переработка сырья, что привело к увеличению объема 
экспорта с 1 миллиарда долларов до 4 миллиардов. В ювелирной 
промышленности также имеется большой потенциал: ежегодно  
в нашей стране добывается 100 тонн золота, но только  
6 процентов перерабатывается, что обеспечивает  
экспорт всего на 78 миллионов долларов.
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Мероприятия, проводимые в целях увеличения 
мощности зеленой энергетики в отраслях сель-
ского и водного хозяйства, на предприятиях питье-
вого водоснабжения с высоким потреблением 
электроэнергии, ставят на повестку дня последова-
тельное их совершенствование, применение новых 
подходов. Например, сельское хозяйство получит 
двойную выгоду с установкой солнечных панелей, 
то есть с использованием агровольтаики.  

Как объясняют ученые, агровольтаика, или 
солнечные фермы, - комбинированная система, 
в которой фотоэлектрические панели устанавли-
ваются на сельскохозяйственных участках или 
посевах. Они одновременно вырабатывают элек-
троэнергию и защищают посевы от вредных лучей 
солнца, уменьшая испарение и создавая благопри-
ятные условия для их роста. 

Этот опыт приносит свои плоды в зарубежных 
странах и изучают в нашей республике. По пред-
варительным подсчетам, потенциал агровольта-
ики в Узбекистане составляет десять гигаватт. 

На вышеупомянутом совещании ответствен-
ным лицам поручено запустить в нынешнем году 
пилотные проекты по методу агровольтаики в 
шести районах. Для этого разработана отдельная 
программа развития возобновляемой энергетики в 
энергоемких сферах с привлечением международ-
ных экспертов.

Стоит отметить, что 29 февраля текущего года 
в ходе рабочей поездки Президента в Хорезмскую 
область был дан старт строительству французской 
компанией Voltalia солнечной электростанции 
мощностью 100 мегаватт. Это первый такой круп-
ный проект в Хорезме. В результате будет выра-
батываться 254 миллиона киловатт-часов зеленой 
энергии в год. Это покроет 11 процентов годового 
потребления электроэнергии в регионе. Планиру-
ется подключить станцию к сети к концу 2024-го.

Реализация проекта позволит увеличить объем 
генерации электроэнергии в Хорезме на 30 процен-
тов - до 424 мегаватт. В частности, это полностью 
удовлетворит годовую потребность Тупраккалин-
ского района в 135 миллионах киловатт-часов, 
предоставит возможность передавать 40 процен-
тов избыточной энергии в соседние районы, обе-
спечивая стабильное электроснабжение 85 тысяч 
домохозяйств. Важно и то, что станция позволит 
экономить 76 миллионов кубометров природного 
газа, предотвратит выброс в атмосферу 106 
тысяч тонн вредных веществ.

Другой примечательный аспект: в 

рамках проекта впервые будет использован опыт 
агровольтаики, который объединяет производство 
энергии и сельское хозяйство на одном участке, 
позволяя выращивать овощи и бахчевые культуры 
под солнечными панелями. 

Выразив благодарность инвесторам и инже-
нерам, глава государства подчеркнул, что такие 
инновационные проекты укрепляют многоплано-
вое сотрудничество между Узбекистаном и Фран-
цией. 

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
Концепция агровольтаики была первоначально 

предложена в 1982 году немецкими учеными  
А. Гетцбергером и А. Застроу как средство моди-
фикации солнечных электростанций, позволяю-
щее увеличить урожайность на той же площади. 
Их идея заключалась в том, чтобы поднять сол-
нечные коллекторы на два метра над землей и уве-
личить расстояние между ними, чтобы избежать 
чрезмерного затенения посевов.

Ученые подсчитали, что благодаря такому про-
екту, реализованному, например, в Индии, мощ-
ность солнечных панелей на 34 тысячах га вино-
градников составляет 16 тысяч ГВт/ч. В результате 
компенсируются потребности в электроэнергии 
15 миллионов жителей. При этом еще учтено, что 
электроэнергии в 0,47 ГВт/ч, вырабатываемой на 
одном гектаре, хватит для снабжения 500 человек.

В свою очередь этот метод также помогает 
защитить сельскохозяйственные куль-

туры, выращиваемые в засушливых 
регионах, от солнечной радиации, 

предотвратить потерю воды. Как показали науч-
ные исследования, затенение сельскохозяйствен-
ных культур позволяет на 40 процентов снизить 
испарение влаги с почвы, что существенно сокра-
щает расход воды.

С 2004 года в Японии началось строительство 
ряда небольших заводов APV. Эти системы состоят 
из фотоэлектрических панелей (установленных на 
опорных столбах с интервалом в три метра), под 
которыми начато выращивание таких полезных 
культур, как баклажаны, помидоры, огурцы, капу-
ста. Исходя из результатов эксперимента за пять 
лет (с 2013-го) при поддержке государства создано 
более 1900 солнечных ферм. 

Уникальный опыт широко используется в 
десятках стран Америки, Европы, Азии и Африки. 
Так, исследования, проведенные в пустыне штата 
Аризона (США), практически доказали, что выра-
щивание ряда культур под солнечными батареями 
снижает потребление воды на 30-50 процентов. 
В результате у фермеров снижается потребность 
в воде для выращивания сельскохозяйственных 
культур, что крайне необходимо в низкий или 
неравномерный сезон дождей. Кроме того, в засуш-
ливых условиях повышается плодородие почвы и 
появляется возможность получать высокий уро-
жай в течение всего года. 

В Китае крупнейшая на сегодня установка APV 
мощностью 700 МВт введена в эксплуатацию в 
2017 году на плантации ягоды годжи (лекарствен-
ное растение) в Нинся-Хуэйском автономном реги-
оне. В настоящее время ведутся работы по доведе-
нию ее мощности до 1 ГВт.

По мнению экспертов - исполнителей проекта 
(Baofeng Group и Huawei), процесс работы солнеч-
ных батарей аналогичен процессу движения соцве-
тий подсолнечника за солнечным светом. Это 
увеличивает эффективность фотоэлектрических 
элементов и выработку электроэнергии. Солнеч-
ные панели, установленные на высоте около трех 
метров, не мешают выращиванию и уборке урожая 
в поле.

Согласно имеющимся данным, по завершении 
проекта это позволит экономить 557,6 тысячи тонн 
угольного топлива в год, предотвратит выброс в 
атмосферу около двух млн тонн вредных веществ 
и пыли, повысит урожайность. 

По состоянию на 2022 год объем мирового 
рынка APV составлял 3,17 миллиарда долларов. 
Ожидается, что эта сумма будет расти на 12-15 про-
центов в год и к 2030-му достигнет почти девяти 
миллиардов. Согласно другим источникам, сред-
негодовой рост новой системы к 2027 году может 
составить не менее 40 процентов.

Современные исследования показывают: с 
использованием APV при выращивании разных 
сельскохозяйственных культур необходимо учи-
тывать географические и климатические условия. 
Например, уменьшение солнечного света на 20 
процентов привело к такому же процентному сни-
жению урожайности риса и пшеницы. При выра-
щивании картофеля, наоборот, урожайность уве-
личилась. 

Тем не менее высокая степень заграждения сол-
нечного света (50-75 процентов) оказала негативное 
влияние на урожайность сельскохозяйственных 
культур. Поэтому профессор Чжэцзянского уни-
верситета (Китай) Юэ-Ронг Лянь говорит: «Самое 
важное, на что следует обратить внимание, -  
это виды сельскохозяйственных культур».

Согласно отчету Института Брукингса (США), 
установка солнечной генерации может потребо-
вать по меньшей мере в десять раз больше пло-
щади, чем электростанции, работающие на угле 
или природном газе. В результате для ведения сель-
ского хозяйства остается меньше земли. И ферме-
рам такой метод может не понравиться. Им нужен 
способ получения электроэнергии, при котором 
в атмосферу выбрасывается меньше углерода. Но 
земля также необходима для выращивания сель-
скохозяйственных культур. В таких условиях 
потеря энергетических мощностей для производ-
ства продуктов питания становится проблемой.

Панели, установленные высоко над землей, 
сегодня считаются одним из наиболее разумных 
решений. 

О ВОЗМОЖНОСТЯХ  
ДАННОЙ СИСТЕМЫ  

В УСЛОВИЯХ УЗБЕКИСТАНА
С учетом климатических условий и потенци-

ала солнечной энергетики в Узбекистане развитие 
агровольтаики - одна из важных перспективных 
возможностей для обеспечения устойчивости 
сельского хозяйства и экологии.

- Использование агровольтаики в нашей стране 
имеет ряд преимуществ, - констатирует эксперт 
Шахзод Шухратбеков. - Во-первых, наш край 
обладает высоким потенциалом солнечной энер-
гии. Размещение здесь солнечных ферм увеличит 
производство электроэнергии, уменьшив зависи-
мость от традиционных источников энергии, таких 
как уголь и газ.  

Во-вторых, агровольтаика предоставляет ряд 
возможностей для сельского хозяйства. Установка 
солнечных панелей на полях обеспечивает расте-
ниям тень и защиту, что особенно важно в жарких 
районах, где высокие температуры могут нега-

тивно сказаться на урожае. Кроме того, использо-
вание агровольтаики снижает потребление воды в 
аграрном секторе, поскольку уменьшается испаре-
ние и в почве сохраняется влага. 

Другой аспект заключается в том, что его 
использование в животноводстве расширяет зеле-
ные территории, создает естественный корм для 
выпаса скота в пустынной местности, служит 
тенистым прохладным местом в жару.

В-третьих, развитие агровольтаики послужит 
созданию дополнительных рабочих мест и раз-
витию инфраструктуры в кишлаках. Установка и 
обслуживание солнечных ферм требуют сотруд-
ничества между энергетиками, специалистами 
сельского хозяйства. И это способствует разви-
тию и экономическому росту аграрного сектора. 
Доходы фермеров увеличиваются. Они также смо-
гут извлечь выгоду от продажи избыточной энер-
гии.

В Закон «Об использовании возобновляемых 
источников энергии» также внесены изменения и 
дополнения, которыми предусмотрено создание 
благоприятной среды для развития агровольтаики. 
В частности, установлены льготные цены на элек-
троэнергию, произведенную с использованием 
этой технологии. 

Сегодня в Узбекистане реализуется ряд проек-
тов, связанных с внедрением агровольтаики. Так, 
в прошлом году в Ташкентской области на десяти 
гектарах земли под установленными солнечными 
панелями мощностью один МВт выращивался 
виноград. В ближайшей перспективе принима-
ются меры для дальнейшего расширения этого 
опыта. 

Как отмечалось выше, на совещании по приори-
тетным задачам увеличения использования возоб-
новляемых источников энергии поставлена задача 
запустить пилотные проекты по методу агроволь-
таики в шести районах в нынешнем году.

Устойчивое развитие уникальной технологии 
также ставит на повестку дня выполнение ряда 
работ. Прежде всего необходимо усовершенство-
вать нормативно-правовые документы, регламен-
тирующие установку и использование устройств 
агровольтаики.  В связи с этим готовится поста-
новление Кабинета Министров. В документе 
будут отражены такие вопросы, как поддержка 
государством нового опыта, оказание финансовой 
и технической помощи фермерам, внедряющим 
агровольтаику, создание необходимых научных и 
практических условий для продолжения исследо-
ваний, проводимых с целью повышения эффектив-
ности и результативности технологии.

Абдурауф Коржовов.

Выставка

АГРОВОЛЬТАИКА:  АГРОВОЛЬТАИКА:  
КАКУЮ ПОЛЬЗУ ПРИНОСЯТ СОЛНЕЧНЫЕ ФЕРМЫКАКУЮ ПОЛЬЗУ ПРИНОСЯТ СОЛНЕЧНЫЕ ФЕРМЫ

Более 370 компаний  
из 26 стран ближнего  
и дальнего зарубежья, 
а также из регионов 
Узбекистана приняли участие 
в международной выставке 
«Продукты питания, 
ингредиенты и технологии 
производства - UzFood 2024», 
прошедшей на территории 
НВК «Узэкспоцентр». 
Выставка, организованная компа-

нией Iteca Exhibitions при поддержке 
министерств сельского хозяйства, инве-
стиций, промышленности и торговли и 
Торгово-промышленной палаты Респу-
блики Узбекистан, стала еще одной 
действенной площадкой для конструк-
тивного диалога всех, кто так или иначе 
связан с переработкой даров природы, 
производством продуктов питания и 
поставкой оборудования для пищевой 
отрасли. 

Необходимо отметить, что пищевая 
промышленность - среди основных 
составляющих экономики страны и 
бесперебойного обеспечения населе-
ния продуктами питания. В данной 
сфере наблюдается как рост внутрен-
него производства, так и привлечение 
инвестиций и повышение экспортного 
потенциала. Экологически чистые, 
вкусные и полезные продукты пита-
ния, произведенные в нашей стране, 
могут и должны стать одним из брен-
дов Нового Узбекистана. Именно поэ-
тому на выставке были представлены 
технологии, охватывающие весь цикл 
производственной цепочки пищевой 
индустрии - от поля и фермы до гото-
вой продукции, включая переработку, 
упаковку и хранение. 

Ежегодно экспозиция выставки рас-
ширяется за счет привлечения новых 
компаний. По сравнению с предыду-
щим годом - на 35 процентов. На ярко 
украшенных стендах современное обо-
рудование для мясопереработки, про-
изводства молочной и кисломолочной 
продукции, масложировой и кондитер-
ской промышленности, для хлебопече-
ния и охлаждения, а также переработки 
овощей и фруктов. Рядом установлены 
линии для фасовки и розлива молока, 

соков и прохладительных напитков. 
Широко представлены разные виды 
безопасной для окружающей среды упа-
ковки. 

- Производством кремов для декори-
рования и пропитки кондитерских изде-
лий и тортов занимаемся около семи лет, -  
говорит заместитель директора ООО 
«Perilla Food» Гульчехра Зикриллаева. - 
Мощность производства доходит до 10 
тонн в день. Сотрудничаем с десятками 
отечественных компаний. Наладили и 
экспорт в страны Центральной Азии. 
Предлагаем потребителю несколько 
видов кремов, глазури, желе и многое 
другое. Надеемся, что на выставке смо-
жем найти новых партнеров и расши-
рить географию поставок готовой про-
дукции за рубеж. 

Большой интерес у посетителей 
вызвали национальные павильоны и кол-
лективные стенды Германии, Австрии, 
Индии, Китая, Индонезии, Беларуси и 
России. Желающие могли продегусти-
ровать отечественные и зарубежные 
мясные и колбасные изделия, сыры, кон-
сервы, знаменитый цейлонский чай. 

- Наша компания не первый год 
успешно сотрудничает с Узбекистаном, 
поставляя в республику охлажденное 
мясо, - вступает в разговор заместитель 
генерального директора ОАО «Волко-
высский мясокомбинат» (Беларусь) Сер-
гей Марчук. - У нас большие планы на 
будущее: хотим в разы увеличить объем 
поставок мяса в Узбекистан, наращивать 
сотрудничество с местными перера-
ботчиками, выпускающими колбасные 

изделия. Продукция из Беларуси - это 
всегда высокое качество и соответствие 
всем международным стандартам. 

Обширной была и деловая программа 
выставки. Участники смогли посетить 
тематические семинары и обсудить 
инновационные методы хранения, упа-
ковки и быстрой доставки до конечного 
потребителя продуктов питания, опти-
мизацию основных производственных 
процессов и не только. 

UzFood играет важную роль как для 
отечественных производителей, демон-
стрирующих свою продукцию зару-
бежным экспертам, так и иностранных 
компаний, желающих войти на быстро-
растущий отечественный рынок. 

Сергей Мутин. 
Фото Рашида Галиева.

ВИТРИНА БУДУЩЕГО 
ПИЩЕВОЙ ИНДУСТРИИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

По инициативе главы нашего государ-
ства в 2017-м в Туракурганском районе 
были построены школа творчества, парк и 
музей Исхокхона Ибрата.

В 2021 году Шавкат Мирзиёев во время 
встречи с избирателями Наманганской 
области предложил создать вуз иностран-
ных языков, носящий имя нашего предка- 
джадида. Это предложение также стало 
реальностью - институт начал деятельность 
в Туракургане в 2022 году.

В институте действуют факультет миро-
вых языков, шесть кафедр и 16 направлений 
обучения. В настоящее время на двух кур-
сах учатся 1523 студента. В будущем плани-
руется увеличение числа студентов.

В связи с этим на территории Нового 
Намангана на пяти гектарах площади стро-
ится новый кампус вуза.

Президент ознакомился с ходом строи-
тельных работ.

На данный момент возведены учебный 
корпус на тысячу мест, спортзал и столо-
вая. Их планируется сдать в эксплуатацию 
в августе этого года. На следующих этапах 
предусмотрено строительство общежития 
для студентов и еще одного учебного кор-
пуса.

Президент также ознакомился с пре-
зентацией этапов строительства Нового 
Намангана.

Возведение города началось два года 
назад. На сегодняшний день построены 
многоэтажные дома на 2764 квартиры, идет 
строительство еще 648 домов.

Город рассчитан на 200 тысяч жителей. 
Здесь будут располагаться детские сады, 
школы и другие социальные учреждения, 
промышленная зона, появится парк «Новый 
Узбекистан».

Глава нашего государства подчеркнул, 
что город должен быть удобным, безопас-
ным и обеспечивать качественную эксплуа-
тацию, словом, стать воплощением концеп-
ции «умного города». В связи с этим даны 
указания по детальной проработке проекта 
и усилению контроля за качеством работ.

После этого Шавкат Мирзиёев ознако-
мился с проектом модернизации междуна-
родного аэропорта Намангана.

Путь из Ферганской долины в другие 
регионы нашей страны лежит через перевал 
и не во всех направлениях доступны поезда, 
поэтому сама жизнь диктует необходимость 
улучшения инфраструктуры аэропорта, что 
даст мощный стимул развитию бизнеса, 
транспортных услуг и туризма.

В рамках проекта планируется строи-
тельство грузового терминала, комплексов 
кейтеринга и заправки топливом, других 
хозяйственных зданий. Ожидается увели-
чение пропускной способности пассажир-
ского терминала до одной тысячи человек в 
час. Грузовой терминал усилит потенциал в 
сферах бизнеса, экспорта и транзита.

Кроме того, проект предусматривает 
обновление парка спецтехники, что позво-
лит принимать и обслуживать самолеты 
любого типа.

Глава государства дал указания по повы-
шению эффективности работы аэропорта, 
подчеркнул необходимость увеличения 
местных и международных рейсов, полного 
использования логистических возможно-
стей. Одной из основных задач должно стать 
обеспечение ценовой доступности билетов.

На этом поездка Президента Шавката 
Мирзиёева в Наманганскую область завер-
шилась.

З. Жонибеков.
И. Аввалбоев.

Корреспонденты УзА.

ОРГАНИЗОВАНА ТЕСНАЯ РАБОТА 
С КАЖДЫМ ПРЕДПРИЯТИЕМ, 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕМ  
И ДОМОХОЗЯЙСТВОМ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)



Права лиц с инвалидностью на равенство и пол-
ноправное включение в общество (инклюзивность) 
признаны на международном уровне во многом 
благодаря принятой ООН в 2006 году Конвенции 
о правах инвалидов. Документ требует полного 
изменения традиционного отношения к людям с 
инвалидностью, характеризующегося ошибочной 
снисходительностью, пусть даже из самых добрых 
побуждений.

Устаревшая практика, сводившаяся исклю-
чительно к выплате пособий, медицинской реа-
билитации и помещению лиц в специальные 
учреждения для ухода, нуждается в тщательном 
пересмотре. Вместо этого государства должны 
выполнять свои обязательства по устранению 
препятствий, мешающих лицам с инвалидностью 
взять контроль над своей жизнью и стать актив-
ными гражданами, приносящими пользу обще-
ству.

В данном направлении последние три года 
Узбекистан демонстрирует масштабную работу, 
которая нацелена на укрепление прав и улучше-
ние условий жизни лиц с инвалидностью, активно 
стремясь соответствовать международным стан-
дартам в этой области. Знаковым событием стала 
ратификация Конвенции о правах инвалидов в 
2021 году, что подчеркивает обязательство страны 
перед международным сообществом в вопросах 
защиты прав граждан данной категории.

Узбекистан - социальное государство. Это соот-
ветствует извечным ценностям нашего народа и 
принципу уважения чести и достоинства чело-
века. За последние пять лет финансирование из 
Государственного бюджета для домов «Мурувват» 
увеличилось более чем в три раза. Также увели-
чены количество сотрудников и вместимость этих 
учреждений.

19 марта текущего года глава государства  
Шавкат Мирзиёев посетил дом-интернат для 
детей с инвалидностью «Мурувват» № 1. Прези-
дент понаблюдал за занятиями детей, тепло пооб-
щался с ними. Подчеркнул, что будут приложены 
все усилия к дальнейшему улучшению условий, 
созданию еще больших удобств в доме, а также 
содействию детям с инвалидностью в реализации 
своего потенциала.

В прошлом году было создано Национальное 
агентство социальной защиты при Президенте 
Республики Узбекистан с целью оказания каче-
ственных услуг и помощи населению. Дома 
«Мурувват», а также множество других соци-
альных учреждений (таких, как пансионаты 
и центры реабилитации) переданы в систему 
агентства.

В минувшем году на деятельность этих учреж-
дений из Государственного бюджета выделено 624 
млрд сумов. Кроме того, на обеспечение их лекар-
ственными средствами и медицинскими издели-
ями направлено в два раза больше средств, чем 
ранее.

Важную роль в этом направлении играют осу-
ществляемые в Новом Узбекистане масштабные 
реформы на основе принципа «Во имя чести и 
достоинства человека», нацеленные на обеспече-
ние равных прав и возможностей для всех слоев 
населения.

 Одной из значимых инициатив нашей страны 
стало принятие Национального плана действий 
по реализации Конвенции о правах инвалидов в 
Республике Узбекистан на 2023-2025 годы. Доку-
мент является ключевым, поскольку направлен 
на создание необходимых условий и механизмов 
для внедрения положений конвенции на нацио-
нальном уровне через согласованные усилия госу-
дарственных и негосударственных организаций, 
институтов гражданского общества. Более того, 
определяет стратегические направления для все-
стороннего улучшения условий жизни лиц с инва-
лидностью в стране, ставит перед собой задачу 
комплексного повышения качества их жизни. 

В Национальный план действий включены 43 
мероприятия, направленные на улучшение разных 
аспектов жизни лиц с инвалидностью - от образо-
вания и занятости до доступности инфраструк-
туры и социальных услуг.

Решающую роль в координации и мониторинге 
реализации этих мероприятий играет Националь-
ный центр Республики Узбекистан по правам 
человека, который не только обеспечивает согла-
сованную работу всех ответственных исполните-
лей, но и ведет систематический сбор данных о 
прогрессе в выполнении плана действий. Регуляр-
ное предоставление отчетов каждые три месяца 
позволяет поддерживать динамику работы и опе-
ративно корректировать действия в случае возник-
новения трудностей или задержек.

Важной особенностью механизма мониторинга 
является его тесная связь с парламентским кон-
тролем. Представление отчетов в Парламентскую 
комиссию по соблюдению международных обя-
зательств Республики Узбекистан в области прав 
человека создает дополнительный уровень ответ-
ственности и обеспечивает прозрачность реали-
зации Национального плана действий. В частно-
сти, в целях дальнейшего обсуждения и принятия 
соответствующих рекомендаций НЦПЧ подготов-
лена и предоставлена информация, отражающая 
состояние выполнения и реализации документа. 
С учетом полученных результатов и выявленных 
проблем были сформулированы предложения, 
направленные на оптимизацию работы и повыше-
ние эффективности исполнения Национального 
плана действий.

В ноябре 2023-го в рамках реализации ком-
плекса мероприятий, предусмотренных Указом 
Президента «О широком праздновании 75-летия 
принятия Всеобщей декларации прав человека» 
от 12 мая 2023 года, НЦПЧ при активном взаимо-
действии с Национальным агентством социальной 
защиты при Президенте Республики Узбекистан 

и Ассоциацией инвалидов Узбекистана провел 
мониторинг, направленный на оценку доступ-
ности транспортной инфраструктуры для лиц с 
инвалидностью в Самаркандской области.

Цель мониторинга - оценить степень адаптиро-
ванности ключевых транспортных узлов города, 
включая железнодорожную станцию и Между-
народный аэропорт «Самарканд», автовокзалы и 
автобусные станции, к потребностям лиц с инва-
лидностью. Выявлено: несмотря на достигнутый 
прогресс, значительное количество объектов все 
еще не полностью соответствует требованиям, 
установленным национальным законодательством 
и международными стандартами.

Собранная в ходе мониторинга информация 
тщательно систематизирована, что позволило 
выработать ряд законодательных и практических 
предложений, направленных на устранение выяв-
ленных недостатков. Данные предложения были 
представлены в Парламентскую комиссию для 
дальнейшего рассмотрения и внедрения. 

Важным шагом в 2023 году стало представ-
ление Узбекистаном своего первого доклада о 
выполнении обязательств по конвенции, который 
был подготовлен Национальным центром по пра-
вам человека при тесном взаимодействии 30 госу-
дарственных органов и свыше десяти ННО. Чтобы 
учесть все необходимые аспекты, обеспечить пол-
ноту и точность, проект доклада был направлен 
соответствующим госструктурам и ННО с целью 
получения их мнений, рекомендаций и замечаний.

В настоящее время в Узбекистане действуют 
около 100 нормативно-правовых актов (восемь 
законов, 14 указов и 28 постановлений Президента, 
47 постановлений Кабинета Министров), кото-
рые содержат нормы, регулирующие отношения в 
области обеспечения прав лиц с инвалидностью. 

Принятие Закона Республики Узбекистан «О 
правах лиц с инвалидностью» стало знаковым 
событием в истории национального законода-
тельства, открывая новую страницу в подходе 
к этим вопросам. Данный законодательный акт 
внес принципиальные изменения в восприятие 
инвалидности, переопределив ее не только как 
вопрос социальной поддержки или медицинского 
обслуживания, но прежде всего как вопрос прав 
человека. Этот шаг отражает глубокую транс-
формацию в подходах к обеспечению равенства 
и поддержки лиц с инвалидностью на территории 
Узбекистана. 

Принятая Стратегия «Узбекистан - 2030» также 
открывает новые горизонты в создании передо-

вой системы поддержки лиц с инвалидностью и 
инклюзивного общества, предвещая эпоху значи-
тельных преобразований в этой области. Доку-
мент амбициозно заложил фундамент для серии 
мероприятий и инициатив, цель которых - созда-
ние условий для полноценной жизни и активного 
вовлечения людей в социальную, культурную и 
экономическую жизнь страны.

Включение подобных мероприятий в стратеги-
ческий документ не только подчеркивает важность 
инклюзивности и равенства в развитии страны, но 
и демонстрирует решительность правительства в 
обеспечении прав и возможностей для всех слоев 
населения. Стратегия предусматривает комплекс-
ный подход к поддержке лиц с инвалидностью, 
включая образование, занятость, доступность 
инфраструктуры и услуг, а также укрепление 
общественного сознания в вопросах равноправия 
и уважения. 

Данный документ не просто обозначает новые 
цели и задачи, но и является мощным инструмен-
том для достижения существенного прогресса в 
области прав и поддержки лиц с инвалидностью, 
заложив основу для их полноценного и активного 
участия в жизни общества.

Национальная институциональная структура 
также претерпела значимую трансформацию, 
включая создание Агентства по развитию медико- 
социальных услуг Республики Узбекистан. Наи-
более значительным шагом в данном направлении 
стало создание Национального агентства социаль-
ной защиты при Президенте Республики Узбеки-
стан, которое играет ключевую роль в обеспече-
нии и продвижении прав лиц с инвалидностью на 
национальном уровне.

Данные институциональные нововведения не 
только отражают стратегическое направление 
Узбекистана в области социальной инклюзии и 
защиты прав лиц с инвалидностью, но и создают 
прочную основу для дальнейшего развития и реа-
лизации политики, направленной на улучшение 
качества жизни этих граждан. Заложенные в соот-
ветствующих структурах функции и полномочия 
позволяют не только координировать деятель-
ность ведомств и организаций, занимающихся 
вопросами лиц с инвалидностью, но и обеспечи-
вать систематическое внедрение лучших практик 
и инновационных подходов в сфере социальной 
защиты. 

Важный аспект - разработка новых программ и 
проектов, направленных на обеспечение доступ-
ности образовательных и трудовых ресурсов, а 

также создание безбарьерной среды, что является 
ключевым условием для достижения полноценной 
интеграции лиц с инвалидностью в общество.

Несмотря на значительные достижения в 
защите прав лиц с инвалидностью, на видеосе-
лекторном совещании, проведенном под пред-
седательством Президента Шавката Мирзиёева  
20 февраля 2024 года, определены критические 
направления, требующие оперативного повышен-
ного внимания. Одной из выявленных ключевых 
проблем стала недостаточная адаптация инфра-
структуры (учреждений, улиц и остановок), что 
усложняет свободное передвижение лиц с инва-
лидностью. Также были подчеркнуты отсутствие 
адекватных условий в образовательных учрежде-
ниях для детей с особыми потребностями, необхо-
димость создания благоприятных условий для их 
трудоустройства и обеспечение доступа к рабочим 
местам, что позволяет им обрести большую неза-
висимость от социальных пособий.

Для решения этих задач глава государства 
предложил ряд адресных предложений, направ-
ленных на дальнейшее укрепление прав и возмож-
ностей лиц с инвалидностью.  

 Разработка и внедрение национальной 
системы, охватывающей обучение, трудоу-
стройство и привлечение к спортивной дея-
тельности лиц с инвалидностью, что в свою 
очередь предполагает переход от устаревшей 
практики оценки трудоспособности к более 
современной модели, основанной на оценке 
способности индивида к самостоятельным 
действиям, общению и активному участию в 
социальной жизни независимо от характера 
заболевания.

 Организация в районных центральных 
больницах отделений медицинской реабили-
тации. Расширение ассортимента протезно- 
ортопедических изделий с 18 до 30 видов и 
увеличение финансирования на их предостав-
ление в 1,5 раза. К тому же обеспечение про-
тезами будет осуществляться через удобные 
электронные платформы, в том числе с воз-
можностью получения на дому.

 Сопровождение строительства новых 
объектов обязательной экспертизой на соот-
ветствие требованиям безбарьерной среды. А 
в общественном транспорте, на остановках 
и перекрестках будут приняты меры по улуч-
шению доступности для лиц с инвалидностью.
Данные меры - свидетельство приверженности 

Узбекистана созданию инклюзивного общества, 
где каждый человек независимо от своих физи-
ческих особенностей имеет равные возможности 
для самореализации и активного участия в жизни 
страны.

Дальнейшее развитие инклюзивной политики 
в Узбекистане предполагает активное вовлечение 
лиц с инвалидностью в процесс принятия реше-
ний, касающихся их жизни и благополучия. И в 
этом направлении наша страна делает решительные 
шаги на пути к созданию всеобъемлющей системы 
поддержки лиц с инвалидностью, что не только 
соответствует международным стандартам и обя-
зательствам, но и отражает глубокие изменения 
в общественном сознании и курсе на построение 
более справедливого и инклюзивного общества. 

Стоит подчеркнуть слова главы государства, 
которые звучат как руководство к действию для 
всех участников социальной системы страны: «В 
этой области нельзя работать в общем порядке. 
Необходим индивидуализированный, профессио-
нальный подход к судьбе каждой семьи и чело-
века. Если правильно организовать социальную 
службу, нуждающиеся граждане легче займут 
свое место в обществе». 

Аббосбек Набиев.
Ведущий специалист отдела анализа 

и исследований Национального центра 
Республики Узбекистан по правам человека.
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Цифровизация позволяет сохранять в элек-
тронной системе персональные данные о здо-
ровье человека. Инновации помогают в пла-
нировании финансирования и проведении 
статистических исследований. Пациентам же 
становится проще получать медуслуги: при-
ходите к врачу, а он может прочитать вашу 
историю болезни, не обращаясь к анкетам. 
Персональные данные пациента при этом 
невозможно потерять, удалить или испра-
вить.        

Наверняка каждый хоть раз сталкивался 
с очередями на прием к доктору. Внедрение 
цифровых решений позволило существенным 
образом облегчить работу врачей в медучреж-
дениях первичного звена. Речь идет о системе 
«Электронная поликлиника», позволяющей 
записаться на прием в режиме онлайн. С помо-
щью платформы граждане не выходя из дома 
и в удобное для них время могут получить 
сведения о враче и медучреждении, а затем 
оценить качество полученных медицинских 
услуг. Основные преимущества - автоматизи-
рованная регистрация данных и ведение еди-
ной электронной амбулаторной медицинской 
карты. А еще благодаря внедрению системы 
«Электронная поликлиника» время ожидания 
очереди на прием к врачу сократилось с сорока 
до десяти минут.   

Внедрение информационной системы про-
исходит поэтапно. Так, недавно в поликли-
нике № 7 Мирзо-Улугбекского района столицы 
в качестве пилотного проекта запустили ее 
обновленную версию, которая теперь включает 
функцию «Электронный рецепт». Это обеспе-
чит формирование статистических данных в 
режиме реального времени и надежную защиту 
персональных данных пациентов. Среди нов-
шеств - возможность хранить медицинскую 
информацию в электронном виде и программа 
распознавания лиц. 

- Патронажное обслуживание теперь оциф-
ровано, а также внедрена система «Электрон-
ный рецепт», - говорит руководитель депар-
тамента Министерства здравоохранения РУз 
Нодир Эшназаров. - Обеспечиваются генерация 
статистических данных в режиме реального 
времени и защита персональной информации 
пациентов. Следует отметить, что благодаря 
внедрению усовершенствованной ИС «Элект-
ронная поликлиника» пациент, пришедший в 
медучреждение, сразу же переводится в режим 
обслуживания посредством программы рас-
познавания лиц. Внедрение обновленной вер-
сии поможет модернизировать сферу за счет 
создания программной среды обмена медицин-
ской информацией между учреждениями здра-
воохранения, адаптируя ее к требованиям вре-
мени. Главное, что она приближает медицину 
к населению.     

Цифровые решения позволили заметно 
улучшить деятельность службы скорой 
медицинской помощи. Так, посредством 
современной системы отслеживается 
своевременное и полное выполнение 
обязанностей выездными бригадами 
службы «103». В регионах внедрена 
электронная автоматизированная 
система управления на основе опыта 
Ташкента. А за счет создания единых 
call-центров граждане могут получать 
необходимые консультации по телефону 
с помощью квалифицированных 
специалистов. Технологии позволяют 
также поддерживать постоянную связь 
с гражданами, на регулярной основе 
обращающимися в службу скорой 
помощи. В большинстве случаев 
это те пациенты, которые страдают 
хроническими заболеваниями.  

Цифровизация здравоохранения, отмечают 
специалисты, очень сложный процесс. Во мно-
гих развитых странах все еще не произведен 
полный переход на такой механизм. 

Актуальная задача для нашего государ-
ства - формирование единой медицинской 
базы данных физических лиц, пользующихся 
услугами здравоохранения Узбекистана на 
протяжении жизни. В результате будет обе-
спечиваться повышение качества и оператив-
ности процессов сбора, обработки и анализа 
медицинских данных о здоровье населения 
в среде защищенного информационного 
обмена. За счет цифровизации расширяются 
возможности электронного межведомствен-
ного взаимодействия по вопросам организа-
ции и предоставления медицинских услуг на 
основе создания единого информационного 
пространства.  

Мировая тенденция становления цифровой 
экономики заключается в ускоренном росте 
информатизации и компьютеризации всех сфер 
жизни общества. В этом направлении в Узбе-
кистане сформирована соответствующая нор-
мативно-правовая база. В частности, принята 
и претворяется в жизнь Стратегия «Цифровой 
Узбекистан - 2030». В рамках масштабной иници-
ативы коренным образом изменяются подходы 
к совершенствованию сферы здравоохранения. 
Мы уже можем наблюдать за ходом изменений 
и активным внедрением инновационных реше-
ний. Ведь еще в мае 2023 года Президент под-
писал постановление «О дополнительных мерах 
по цифровизации системы здравоохранения», 
в соответствии с которым реализуется проект 
«Поддержка реформ по цифровизации здравоох-
ранения» и соответственно разрабатывается Еди-
ная платформа цифрового здравоохранения.    

«Электронное здравоохранение», обяза-
тельное медицинское страхование и коренная 
модернизация материально-технической базы 
медучреждений страны приближают медицину 
к населению. Систематизируется также направ-
ление пациентов: от семейного врача - к узким 
специалистам на консультацию и госпитализа-
цию. Налаживается целевой патронаж граждан 
квалифицированными медсестрами. Вносятся 
изменения в центральных районных и город-
ских больницах с целью приведения их струк-
туры в соответствие с требованиями обновлен-
ной модели системы здравоохранения.

Все это создает максимально комфортные 
условия для работы медиков, обеспечивает 
сферу передовыми технологиями. В век инно-
ваций и прогресса впереди оказываются те 
страны, которые делают упор на ИКТ, в том 
числе в медицине. 

Евгения Юн.
«Правда Востока».

Актуально

В последние годы вопросы социальной В последние годы вопросы социальной 
инклюзии и защиты прав всех слоев инклюзии и защиты прав всех слоев 
населения приобретают все большую населения приобретают все большую 
значимость на мировой арене.  значимость на мировой арене.  
Вступая в новую эпоху своего развития, Вступая в новую эпоху своего развития, 
Узбекистан выдвинул защиту прав Узбекистан выдвинул защиту прав 
уязвимых групп населения  уязвимых групп населения  
в качестве одного из ключевых в качестве одного из ключевых 
направлений государственной направлений государственной 
политики. Это подтверждается политики. Это подтверждается 
результатами общенародного результатами общенародного 
референдума, в ходе которого  референдума, в ходе которого  
в Конституции в новой  в Конституции в новой  
редакции страна  редакции страна  
провозглашена социальным провозглашена социальным 
государством.государством.

ИНКЛЮЗИВНОЕ ОБЩЕСТВО: УКРЕПЛЕНИЕ ИНКЛЮЗИВНОЕ ОБЩЕСТВО: УКРЕПЛЕНИЕ 
ПРАВ ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ В НОВОМ ПРАВ ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ В НОВОМ 
УЗБЕКИСТАНЕУЗБЕКИСТАНЕ

Если мы хотим обеспечить в нашем обществе социальную 
справедливость и уважение к человеческому достоинству, 
необходимо эффективно наладить новую систему на местах, 
оказывать поддержку и давать мотивацию нуждающимся людям. 

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.

ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ ПРИБЛИЖАЮТ ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ ПРИБЛИЖАЮТ 
МЕДИЦИНУ К ЛЮДЯММЕДИЦИНУ К ЛЮДЯМ

В Женеве (Швейцария) проходит  
148-я ассамблея Межпарламентского 

союза (МПС), которая проводится два раза 
в год. В ней принимают участие сотни 

представителей парламентов разных стран 
мира, в том числе Узбекистана. 

ВЫДВИНУТЫ  
ВАЖНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ  

И ИНИЦИАТИВЫ 
Межпарламентский союз – глобальная организация, основан-

ная более 130 лет назад как первая многосторонняя политическая 
структура в мире, поощряющая парламентское сотрудничество и 
диалог между всеми странами. 

Сегодня в состав МПС входят 180 национальных парламен-
тов-членов и 15 региональных парламентских органов. Данная 
структура продвигает демократию и оказывает содействие парла-
ментам, чтобы они стали более сильным, молодым, гендерно сба-
лансированным и инновационным институтом. 

Очередная ассамблея посвящалась теме «Парламентская 
дипломатия: создание мостов мира и взаимопонимания».

Председатель Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Танзила Нарбаева в своем выступлении выдвинула важные пред-
ложения и инициативы. В частности, подчеркнуто, что с учетом 
быстроменяющейся и труднопредсказуемой международной 
обстановки и дефицита взаимопонимания в межгосударственных 
отношениях возрастают роль и востребованность парламентов.

Полностью поддерживая концептуальные принципы МПС, 
направленные на укрепление парламентской дипломатии, акцент  
сделан на приоритетных направлениях, которым следует уделить 
особое внимание. Так, отмечалось, что парламентская диплома-
тия как ключевой механизм укрепления доверия между государ-
ствами должна играть важную роль в предотвращении конфлик-
тов, защите прав уязвимых слоев населения.

Внимание участников мероприятия обращено на важность 
регионального взаимодействия, что способствует установлению 
доверительных отношений между парламентариями и решению 
общих проблем и задач.

Ожидается принятие ассамблеей резолюций по решению соци-
альных и гуманитарных проблем, связанных с автономными систе-
мами вооружения и искусственным интеллектом, и партнерству в 
борьбе с изменением климата: содействию доступу к недорогой 
зеленой энергии и обеспечению инноваций, ответственности и 
справедливости. 

Планируется также принять итоговый документ по общей теме 
ассамблеи.

Н. Абдураимова.
Корр. УзА.

Сотрудничество
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«СЕВИНЧ» В ПОГОНЕ ЗА ТИТУЛАМИ«СЕВИНЧ» В ПОГОНЕ ЗА ТИТУЛАМИ

Тимур Низаев. 
«Правда Востока». 

НА РИНГЕ С ИМЕНИТЫМИНА РИНГЕ С ИМЕНИТЫМИ
В Баку (Азербайджан) стартовал международный турнир  
по боксу Great Silk Way, в котором принимают участие  
как именитые мастера кожаной перчатки, уже завоевавшие право  
на участие в Олимпиаде-2024, так и молодые парни, претендующие 
на поездку в Лос-Анджелес (США), где состоятся Игры-2028. 

ШАНСЫ ПРОИГРАТЬ ШАНСЫ ПРОИГРАТЬ 
БЫЛИ НЕВЕЛИКИ, ОДНАКО…БЫЛИ НЕВЕЛИКИ, ОДНАКО…

В первый же день поединков все десять 
узбекистанцев завершили бои в свою 
пользу, в том числе и олимпийский чем-
пион в супертяжелой весовой категории 
Баходир Жалолов. 

Напомним, что в составе сборной Узбе-
кистана на Олимпиаде в Париже, помимо  
Б. Жалолова, на ринг выйдут Абдумалик 
Халоков, Хасанбой Дусматов, Руслан Абдул-

лаев, Асадхуджа Муйдинхужаев, Тура-
бек Хабибуллаев, Лазизбек Муллажонов. 
Лицензионные нормативы выполнили также 
Сабина Бобокулова и Нигина Уктамова. 

Чтобы женская команда, как и мужская, 
оказалась в полном составе, осталось еще 
четырем нашим девушкам выполнить тре-
буемые нормативы на континентальном 
турнире в Таиланде в мае-июне.

Примечательно, что в топ-5 не оказа-
лось представителей таких известных 
школ восточного единоборства, как Япо-
ния, Франция, Венгрия. Наглядная иллю-
страция того, что фавориты, уже набрав-
шие достаточное количество рейтинговых 
очков и позволяющие себе пропустить тот 
или иной турнир, планомерно готовятся 
к главным стартам четырехлетия - Олим-
пийским играм в Париже (Франция).

Весовая категория до 81 кг оказалась 
открытой. На татами в Тбилиси отсутство-
вали многие дзюдоисты: уже входящие 
в состав 18 сильнейших - те, кому предо-
ставляется право выступить на Всемирном 
спортивном форуме. Не приехали в сто-
лицу Грузии такие асы дзюдо, как Маттиас 

Кассе (Бельгия), Ли Ха Рим (Южная Корея), 
Гильерме Шмидт (Бразилия), Зелим Цкаев 
(Азербайджан). Поэтому среди соискателей 
наград и заветных олимпийских баллов 
высоко котировались Махмадбек Махмад-
беков (Таджикистан), Саги Муки (Израиль), 
Михаил Свидрак (Украина), которые бук-
вально дышали в спину признанным лиде-
рам в мировой табели о рангах. 

Заметим, что в опубликованном пре-
вью накануне соревнований не было в 
списке нашего земляка в полутяжелом 
весе - 28-летнего Шарофиддина Бол-
табаева. Некогда входившего в элиту 
титулованных дзюдоистов упустили из 
виду потому, что за последние три года 
он не поднимался на призовой подиум. 

Ушел в тень и занимал лишь 37-ю пози-
цию в рейтинге. Шарофиддин напомнил 
о себе: когда успешно провел схватки в 
подгруппе, соперники стали заглядывать 
в его послужной список. Ничего при-
мечательного не обнаружили… В марте 
прошлого сезона занял пятое место на 
Большом шлеме в Анталье (Турция) и 
Ташкенте. Правда, добился бронзовой 
медали на Играх исламской солидарно-
сти. Но это было два года назад. 

Теперь узбекистанский дзюдоист нео-
жиданно для зарубежных экспертов и 
предсказуемо для нашего тренерского 
штаба пробился в финал. Встретился с 
Тимуром Арбузовым, который высту-
пал как независимый атлет и тоже стал 
автором сенсации. Основные две минуты 
поединка - ничья. Лишь в дополнитель-
ное время сопернику удалось провести 
оценочный прием. У Ш. Болтабаева - 
«серебро» и 700 зачетных баллов. В этом 
турнире набрал почти половину очков из 
имевшихся в запасе. Тренеры надеются, 
что на следующем турнире в Анталье он 
сумеет приблизиться к когорте топ-20. 

В числе претендентов на поездку в 
Париж 29-летний Сардор Нуриллаев. Тоже 
занял второе место, уступив в весовой 
категории до 66 кг только Ивану Черных 
(нейтральный атлет). Наш опытный дзю-
доист, довольно стабильно добивавшийся 
результатов на шести чемпионатах мира, 
четырех турнирах Masters, имеющий в 
домашней коллекции «золото», два «сере-
бра» и три «бронзы» Большого шлема, 
а также пять медалей в серии Гран-при, 
близок к тому, чтобы во второй раз в своей 
карьере стать участником Олимпиады. 

В женской сборной Узбекистана наи-
лучший показатель у Халимы Курбоно-
вой (-48 кг). Заняла пятое место. Зачет-
ные очки записал на свой счет и молодой 
тяжеловес Эрназар Сарсенбаев - седьмая 
позиция.

Завоевав две серебряные медали на очередном турнире 
по дзюдо мировой серии Большого шлема в Тбилиси 
(Грузия), сборная Узбекистана заняла двенадцатое 
место в общем зачете среди команд из 83 государств.

Накануне открытия 
чемпионата страны  
среди женских футбольных 
команд Высшей лиги страны 
по традиции состоялся 
розыгрыш Суперкубка 
Узбекистана. Обладателем 
почетного трофея  
стала каршинская  
«Севинч», одолевшая  
по пенальти «Согдиану» 
из Джизака - 8:7 (2:2). 

Матч получился упорным и богатым на 
неординарные события. Первыми открыли 
счет хозяева поля. Быстрый гол на 18-й 
минуте забила нападающая ФК «Севинч» 
Нилуфар Кудратова. Однако джизакские 
девушки, дисциплинированно выполняя 
выездную модель игры, сумели в первом 
тайме сравнять счет. Умело использовала 
ошибки защитников Холида Дадабаева.  

Гости могли добиться лучшего резуль-
тата, действуя в большинстве. Легионер 
каршинского клуба Алвине Нгонжа за 
грубое нарушение правил на 30-й минуте 
была удалена с поля. К перерыву на табло 
светился ничейный счет - 1:1. 

Во втором тайме покинула поле теперь 
уже игрок «Согдианы» - Мадина Хик-
матова. В равных составах вновь стали 
доминировать воспитанницы главного 
тренера Владислава Хана. «Севинч» 
создала множество голевых моментов, 
а использовала лишь один. Командные 
действия завершила Мафтуна Шоимова. 
Когда подходило к концу основное время 

матча, в компенсированные семь минут 
дрогнули нервы у фавориток. Перешли в 
глухую оборону, пытаясь удержать побед-
ный счет. В суматохе на собственной 
штрафной площадке упустили из виду 
бомбардира прошлого сезона Диёру Хаби-
буллаеву, которая восстановила равнове-
сие - 2:2. 

В розыгрыше Суперкубка ничьи не 
фиксируются. Идет игра до выигрыша 
одной из сторон. В дополнительных овер-
таймах противники вновь обменялись 
забитыми голами - 3:3. Серия пенальти 
после драматичной встречи, продолжав-
шейся более двух часов. В футбольной 

лотерее удача улыбнулась «Севинч», кото-
рая, собственно, и была ближе к победе. 

В эти же дни в Ташкенте прошло засе-
дание женского комитета Азиатской фут-
больной конфедерации, а затем - собрание 
совета FIFA. Принято решение о прове-
дении со следующего года первенства 
мира среди семнадцатилетних девушек, в 
котором примут участие 24 сборные. Пер-
вые пять турниров такого ранга примет 
Марокко.  

Рекомендовано также провести розы-
грыш Кубка Азии среди женщин в 2026 
году в Австралии, а через четыре сезона 
- в Узбекистане. 

Реклама

Поэтому сегодня остро стоит вопрос 
сохранения традиционных для человече-
ства ценностей. В целом задачей духовно- 
нравственного воспитания является то, 
что каждый должен получить правиль-
ные приоритеты, быть порядочным и 
ответственным. Представителям моло-
дого поколения важно осознать: главное -  
руководствоваться на своем пути духов-
но-нравственными ценностями и стре-
миться к самосовершенствованию.

Мог ли кто-то еще пять лет назад пред-
ставить подобную сегодняшней поддержку 
сферы культуры и искусства? Если при-
ложить должные усилия, поставить перед 
собой цель - возможно все. Это доказала 
узбекистанцам и миру наша республика. 
Изменения коснулись всех сфер, в том числе 
и работников театров, которые сегодня 
отмечают свой профессиональный празд-
ник. 

В 1961 году состоялся конгресс Меж-
дународного института театра (МИТ) при 
ЮНЕСКО, который и дал начало ежегод-
ному проведению Всемирного дня театра: 
традиционно отмечается 27 марта под деви-
зом «Театр как средство взаимопонимания 
и укрепления мира между народами». В эту 
знаменательную дату храмы Мельпомены в 
разных странах вместе с широкой публикой 
подводят итоги прошедшего сезона, обсуж-
дают достижения и планы на будущее, отме-
чая знаменательную роль театра в обществе. 

В нынешний век глобализации теа-
тральное искусство играет большую роль 
в расширении мировоззрения и развитии 
мышления молодого поколения, воспита-
нии его в духе национальных и общечело-
веческих ценностей, сохранении и пропа-
ганде богатого духовного наследия нашего 
народа. Поэтому главная задача современ-
ных деятелей сферы - обогащая лучшие 
традиции театрального искусства Узбеки-
стана, бережно донести их до новых поко-
лений произведениями, пронизанными 
духом служения благородным целям, вне-
сти достойный вклад в повышение духов-
ности народа, особенно молодежи. 

Как известно, с конца 2016 года в Узбе-
кистане проведена большая работа по раз-
витию сферы культуры. Реализуется ряд 
проектов: снимаются фильмы, проходят 
вернисажи. Издаются новые литературные 
произведения, каждое из которых находит 
своего читателя. Ставятся все более инте-
ресные и масштабные театральные поста-
новки.

Верность идеалам традиционного театра, 
развитие нового мышления, иной подход 

к режиссуре, исполнительскому мастер-
ству, открытие новых граней уникального 
вида искусства - требования сегодняшнего 
времени. Сфера претерпела массу положи-
тельных изменений. Образован ряд органи-
заций и учреждений, разработана система 
по сохранению уникальных образцов узбек-
ского классического и фольклорного искус-
ства, развитию самобытных исполнитель-
ских школ и традиций. 

Благодаря вниманию руководства 
страны государственные театры в послед-
ние годы преобразились. В большинстве 
прошла реконструкция фасада и кровли 
зданий, благоустроены прилегающие тер-
ритории. Капитально отремонтированы и 

административные помещения. Обновилось 
все - от залов и кресел для зрителей до сцен 
и декораций. Учреждения оснащены самой 
современной осветительной, акустической 
и другой аппаратурой. В результате можно 
заметить, что постепенно обновляются и 
омолаживаются труппы отечественных 
театров, в которые вливаются выпускники 
действующих в стране профильных вузов.  

Принят ряд соответствующих нор-
мативно-правовых документов. Важным 
руководством к действию в этом направ-
лении служат Указ главы государства  
«О мерах по дальнейшему повышению 
роли и значения сферы культуры и искус-
ства в жизни общества» от 26 мая 2020 года 
и постановление Президента «О мерах по 
дальнейшему развитию оперного и балет-
ного искусства» от 27 декабря 2021-го. Бла-
годаря проводимой работе в рамках реали-
зации этих и других решений обогащаются 
репертуары театров страны, создаются 
высокохудожественные сценические про-
изведения на актуальные темы.  

Искусство театра претерпевает ряд изме-
нений и требований. При этом ответствен-
ность актера перед аудиторией остается 
колоссальной, ведь зритель всегда чуток и 

проницателен. Театр вносит неоценимый 
вклад в развитие социальной жизни людей. 
Особенно стоит подчеркнуть труд деятелей 
искусства, которые доносят до народа тра-
диции и стремления актеров и авторов про-
изведений.     

Театр - живое творчество: прямо перед 
взором разворачиваются, казалось бы, 
сцены из другой, ненастоящей, на пер-
вый взгляд, жизни. Только после прихо-
дит осознание, что в сюжете, героях зри-
тель видит себя, близких, родину и мир. 
Постановки говорят о том, что надо доро-
жить друзьями, родными людьми, быть 
патриотом и великодушной личностью. 
Если искусство может сделать человека 

чуть лучше, то нельзя не использовать 
это для духовно-нравственного воспита-
ния юных граждан. 

Узбекский традиционный театр суще-
ствовал в наших краях несколько веков 
назад. В его репертуаре было много про-
изведений устного народного творчества, 
которые видоизменялись, сокращались 
или утрачивались. Актеры исполняли 
свои номера как на канате, так и на сцене. 
Комедианты смешили зрителей, показывая 
героев, животных, птиц. С тех пор театру 
не однажды предрекали гибель, но он каж-
дый раз выживал. Выдержал конкуренцию 
и с кинематографом, и с телевидением, и с 
интернетом. Преодолевая границы и языко-
вые барьеры, являет миру новые открытия. 

Театр вносит неоценимый вклад в разви-
тие социальной жизни людей. Ведь огром-
ное наследие видных узбекских деятелей 
данного направления - один из основных 
источников вдохновения и профессиональ-
ного формирования, роста молодых актеров 
как творческих личностей, поставивших 
перед собой задачи по дальнейшему разви-
тию отечественного сценического ремесла.   

Сабина Алимова.
«Правда Востока».

СЦЕНА КАК УТВЕРЖДЕНИЕ ПРИНЦИПОВ 
НРАВСТВЕННОСТИ И ВЕЛИЧАЙШИЙ 
ОБРАЗЕЦ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ГЕНИЯ

Как сказал выдающийся просветитель Махмудходжа Бехбуди, театр -  
это поистине храм искусства, воспитания и просвещения, где можно найти 
ответы на многие духовно-нравственные вопросы.
Являясь одним из самых популярных в мире и действенных видов искусства, театр 

на протяжении веков призывает людей к любви и добру, способствует развитию благородных 
качеств, воспитанию прекрасных чувств, укреплению в обществе атмосферы дружбы и согласия, 
утверждению принципов высокой нравственности и справедливости.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.

Из поздравления работникам сферы театрального искусства Узбекистана, 2021 год.


